

pág 329 nº 607 agosto 1998

HORA INTERNACIONAL

DEMETRIO BOERSNER

Durante el mes transcurrido, se registraron acontecimientos interesantes tanto en el plano americano como en el mundial y en diversas regiones desarrolladas o en vías de desarrollo. Cuba logró fortalecer su posición internacional, a la vez que en Sudamérica parecía momentáneamente estancado el proceso de integración. La crisis financiera asiática, y sobre todo la japonesa, causó nuevas preocupaciones; mientras tanto, el presidente norteamericano efectuó una visita histórica a China. otra gran potencia de Asia. Rusia, también gigante geopolítico, permaneció en crisis económica, social y política, y suscita inquietudes internacionales. El gobierno de Francia reafirmó su apego a la idea de un orden internacional multipolar v su rechazo al predominio de una sola superpotencia. En Irlanda del Norte prosiguió el proceso de paz, a la vez que surgieron nuevos conflictos entre las comunidades confesionales. La Unión Europea dio nuevos pasos de avance y consolidación tanto hacia adentro como también hacia afuera. En Europa del Este, el Medio Oriente y Africa, continuaron los conflictos locales o regionales.

Correlaciones de Fuerzas en América

La estrategia cubana de búsqueda del apovo europeo y de otros con el fin de hacer contrapeso al bloqueo norteamericano y abrirle a la isla nuevas vías de intercambio con el mundo exterior, se ha traducido en un nuevo éxito. Los cancilleres y ministros económicos de la Unión Europea, reunidos en Bruselas, han decidido incluir a Cuba en la lista de las excolonias europeas de Africa, el Caribe y el Pacífico (ACP) que se benefician de preferencias comerciales y financieras con base en el Acuerdo de Lomé. A cambio de esa concesión, los europeos piensan que Cuba debe dar más indicaciones de democratización política y de relativa liberalización de su economía (tal como lo viene haciendo China).

Francia y España fueron los dos países principalmente responsables de la extensión de las preferencias europeas a Cuba. En el caso de Francia, la actitud hacia el régimen de la Habana es más abierta y amistosa que en el caso del gobierno español conservador presidido por Aznar. En París, no sólo los socialista democráticos que actualmente gobiernan, sino también los nacionalistas burqueses de inspiración gaullista, y otros elementos conservadores, asignan una alta prioridad a la tarea de frenar la prepotencia estadounidenses en cualquier parte del mundo y, además, están acostumbrados a considerar que el Occidente democrático puede convivir con el comunismo (mucho mejor que con el fascismo). En cambio Aznar, influido por el antimarxismo de la derecha española y de la democracia cristiana internacional, estuvo a punto de cerrarle las puertas a Fidel Castro. Sin embargo, se acordó de que España, más que ningún otro país, tiene interés histórico en evitar la ocupación neocolonial de Cuba por Estados Unidos y preservar o restablecer la presencia europea e ibérica en la perla de las Antillas.

Mientras tanto, en América del Sur se manifestaron efectos negativos de la crisis asiática, con tendencia hacia la baja de los valores bursátiles. En ese ambiente de incertidumbres económica o financiera, marchan a ritmo demasiado lento las conversaciones entabladas entre Mercosur y la Comunidad Andina para tratar de lograr una estrecha alianza o incluso fusión entre los dos esquemas integracionistas subregionales.

Alianza o fusión de gran importancia geoestratégica (nunca dejaremos de enfatizarlo) para que América Latina, o por lo menos Sudamérica, pueda conversar con los Estados Unidos en un plano de aproximada igualdad, a la hora de decidir el provenir comercial y financiero de las Américas «de Alaska hasta la Tierra del Fuego».

Misteriosa Crisis Asiática

La crisis financiera asiática pone en evidencia todas las debilidades de la llamada ciencia económica. Al cabo de un año de su comienzo, todavía no existen análisis completamente coherentes y convincentes de su naturaleza y sus efectos previsibles. Cada semana surge algún pronóstico nuevo, contradictorio con los anteriores, acerca de la significación del colapso parcial de los mercados financieros de Asia Oriental, y se formulan recomendaciones muy variadas con respecto a los remedios aplicables.

En el caso del Japón -principal y más determinante foco económico de Asia-, el Occidente, con los Estados Unidos a la cabeza, le recomiendan la aplicación de medidas esencialmente liberales para superar la crisis bancaria, comenzando por una decisión de dejar que los bancos afectados vayan a la quiebra, en lugar de auxiliarlos con cuantiosos fondos públicos. Tal política abriría la posibilidad al capital financiero norteamericano, y en menor grado europeo, de ingresar masivamente al mercado japonés y asumir el control de importantes instituciones bancarias de ese país.

Pero las élites políticas y económicas niponas no están dispuestas a renunciar a su tradicional dirigismo nacionalista. El gobierno de Tokio ha anunciado un vasto y costoso programa de auxilios a los bancos en dificultades, en un intento de sanearlos y mantenerlos bajo control nacional.



pág 330 nº 607 agosto 1998 Las tendencias financieras internacionales durante las pasadas cuatro semanas indican, por lo demás, que los efectos externos negativos de las crisis asiáticas parecen limitarse a las áreas poco desarrolladas del mundo: Latinoamérica y Africa, además de Asia misma. La economía norteamericana mantiene todo su excepcional y sorprendente vigor, y la de Europa Occidental ha comenzado a recuperarse con dinamismo de su fase recesiva temporal.

Clinton en China

Luego de vencer la oposición de los conservadores en el Congreso estadounidense, el presidente Bill Clinton, acompañado de su esposa e hija, efectuó una importante visita oficial a la República Popular China.

Una vez más, quedó evidente el hecho de que, entre las facetas realistas y las idealistas o ideológicas de la política exterior norteamericana, las primeras terminan por imponerse. Por grande que sea el empeño de promover la ideología de la democracia capitalista occidental, con énfasis en la afirmación de los derechos y libertades políticos individuales, mayor peso tiene al final la tremenda atracción de un mercado de 1,2 millardos de consumidores, así como el interés muy práctico de ocupar el primer puesto, tanto en lo económico como en lo políticos, entre los socios y amigos de un inmenso país que en el futuro constituirá una potencia de dimensión mundial.

Como sin duda fue acordado previamente por vía diplomática, el presidente Clinton habló en China sobre el tema de los derechos humanos y emitió alguna críticas leves y tolerables con respecto a las fallas chinas en ese particular. Por el otro lado, aceptó someterse a un interrogatorio crítico (con respecto a los derechos humanos en Estados Unidos, sobre todo en épocas pasadas) por parte del estudiantado de la Universidad de Pekín. Elogió altamente a China por su conducta económica seria y responsable en medio de las crisis que atraviesa el resto de Asia Oriental. El presidente chino Jiang Zemin, por su parte, aprovechó la visita de su colega norteamericano para decir palabras progresistas y liberales sobre diversos temas, y fortalecer su imagen de gobernante tolerante.

Al limitar su visita exclusivamente a China, sin pasar por otros países de la región, Clinton probablemente quiso dar una señal de descontento a los gobernantes japoneses en particular, por su (ya mencionada) renuncia a acoger las recetas neoliberales que permitirían al Occidente una honda de penetración en su economía.

La cordialidad demostrada hacia China por Estados Unidos también puede ser interpretada en parte como advertencia a India y Pakistán (sobre todo a la primera de ellas) por su actitud rebelde contra el status quo nuclear internacional, manifestada por sus criticables ensayos atómicos y su rechazo a los tratados de no proliferación y de prohibición a las pruebas nucleares.

Es probable que los gestos amistosos de Estados Unidos contribuyan a fortalecer dentro de la China la tendencia liberal actual. Como fiel discípulo y continuador de las obras de Deng Xiaoping, el presidente Jiang Zemin, con sus colegas y colaboradores, sigue impulsando al país hacia un sistema de economía mixta con creciente predominio de la propiedad privada de los medios de producción no básicos o estratégicos (e incluso en esos ámbitos, la asociación del Estado con capitales privados en ciertos casos). La «economía de mercado socialista con características chinas» combina el control supremo de la sociedad por el Partido Comunista con una libertad de empresa y también de pensamiento y expresión cada vez mayores.

Rusia: Conflictos e infelicidad

La evolución de China hacia una economía mixta ordenada y eficaz, con equilibrio entre la libertad y la equidad bajo el control de una fuerza política única pero cada vez más abierta al pluralismo, contrasta violentamente con la situación de Rusia, donde un gobernante torpe y dispuesto a las capitulaciones más incondicionales e inexplicables -Mijail Gorbachov- permitió la caída del país en un capitalismo salvaje v mafioso, sin marco político racional ni moralmente convincente. Boris Yelsin, gerente formal de la actual situación de desorden, frustraciones, concentración de la riqueza en pocas manos e inmensa miseria de las mayorías, por lo menos tiene el mérito de mostrar buenas intenciones y emprender iniciativas pragmáticas diversas, que pueden pretenden aliviar los males del país (aunque de hecho no lo logran). Mientras el nuevo primer ministro, Kiriyenko, empuja al país hacia un mayor neoliberalismo (que abre perspectivas aún más amplias a las mafias y oligarquía económica de mentalidad antisocial), y los trabajadores manuales e intelectuales reclaman desesperadamente el pago de sus salarios y sueldos (no cobran desde hace meses), la derecha política propugna la clausura del mausoleo de Lenin y la erección de gigantescos monumentos en honor al último zar, Nicolás II Romanov (a quien el sector

más derechista de la Iglesia Ortodoxa Rusa hasta quiere canonizar).

Al mismo tiempo, nuevos «historiadores» revisionistas rusos afirman que la Revolución de Octubre bolchevique fue un mero golpe de estado urdido por una ínfima minoría sin respaldo popular, y que la agresión de Hitler contra URSS fue un acto «defensivo» contra presuntos planes bélicos expansionistas de Stalin. ¡Hasta esos extremos llega su cretinismo y su conversión fascista!

Francia Mantiene su Conciencia Nacional

Desde la liberación de Francia a fines de la Segunda Guerra Mundial hasta hoy, los gaullistas (nacionalistas democráticos conservadores) y sectores de la izquierda coinciden en rechazar el concepto de un liderazgo indiscutible de Estados Unidos sobre el mundo occidental. El general Charles de Gaulle proclamaba el principio de que la futura Europa unida debía ser «una Europa de Patrias», y en la actualidad la intelectualidad política francesa resiste a la globalización concebida a la manera neoliberal, y afirma que dentro del proceso inevitable de una mayor mundialización de las relaciones humanas y sociales, debe permanecer la identidad nacional como «espacio democrático,» es decir, espacio dentro del cual el pueblo ejerce su soberanía y atiende sus necesidades. Las tendencias prepotentes del conjunto hegemónico norteamericano (empresas transnacionales - gobierno - fuerzas armadas - aparato ideológico) son miradas por los franceses como potencialmente peligrosas para la identidad de otras naciones. No obstante el hecho de que en su reciente visita a Estados Unidos, el primer ministro Lionel Jospin se entendió muy bien con sus anfitriones y pronunció palabras de calurosa amistad y comprensión hacia ese país, el ministro de refaciones exteriores de Francia, Hubert Védrine, consideró necesario reiterar la posición independiente de su gobierno frente a Washington. El día 4 de julio, en declaraciones a periodistas. Védrine dijo que Estados Unidos, como «hiperpotencia,» a veces «tiende a abusar» de su poder, y que por ello es necesario mantener en alto la bandera de un futuro orden internacional multipolar (en lugar del predominio unipolar de una sola superpotencia, un equilibrio del poder entre varias potencias o transregionales).

Es una tesis compartida por los más lúcidos estadistas latinoamericanos.



pág 331 nº 607 agosto 1998

Fútbol: héroes y vándalos

El mundial de Fútbol celebrado esta vez en Francia y que terminó con la honorable y bien ganada victoria del equipo de ese país, demostró una vez más que este noble deporte es capaz de estimular los mejores y los peores instintos del sen humano contemporáneo. Por un lado, ¡cuantas lecciones y buenos ejemplos de tenaz autosuperación y de espíritu fraternal de equipo, de sana competencia y de caballerosidad frente al adversario!. Por otro lado, la odiosa aberración de los «huliganes» (vándalos esencialmente fascistas) que acompañan a los equipos y cometen desafueros hasta el umbral del homicidio.

Esta vez fue particularmente grave el huliganismo alemán, además del inglés, ya notorio desde ocasiones anteriores. Hubo discusiones sociológicas acerca de la causa del vandalismo futbolista. Una tesis afirma que los huliganes son jóvenes desempleados. víctimas de la frustración que sufre cada vez más el proletariado de nuestros días. Vargas Llosa señaló (esta vez acertadamente) que los vándalos ingleses identificados este año todos eran pequeños ejecutivos o empresarios, plenamente integrados al proceso productivo. Lo que causa la furia destructora (y mediocre) de los vándalos del fútbol no es su situación específica individual, sino el triste estado de la sociedad actual («postmoderna») en su conjunto: crisis general de los valores espirituales y morales por efecto de un materialismo crudo y grosero, consustanciado con un capitalismo neoliberal que denigra y rechaza los impulsos y movimientos de solidaridad, y suprime la enseñanza y memoria de grandezas pasadas.

¿Reacercamiento Estados Unidos - Irán?

Ante la solicitud liberalizadora del actual presidente iraní, Jatami, quien se encuentra en dura lucha contra los fanáticos de línea reaccionaria -cleriscalista-, el presidente Clinton ha tomado la correcta y sagaz iniciativa de tender la mano al valiente gobernante de Teherán, a través de palabras y actos conciliadores.

Es sabido que Jatami goza de un inmenso apoyo popular. Los iraníes, sobre todo del medio urbano, están definitivamente hartos del autoritarismo medioevalistas. Clinton inteligentemente mantiene sus gestos alentadores hacia Jatami en un nivel discreto: demasiada aprobación por parte del «gran Satanás» yanqui podría se aprovechada por los enemigos del presidente persa.

Avance y retrocesos en Irlanda

Fueron ejemplares los progresos logrados en los pasados dos meses en Irlanda del Norte (Ulster): Acuerdo entre Gran Bretaña, la República de Irlanda (del Sur), y entre las alas políticas racionales y decentes tanto del catolicismo como del protestantismo de Ulster. para poner fin a la violencia y celebrar referenda y elecciones. La paz fue aprobada por aplastante mayoría; en Irlanda del Sur, el pueblo acordó borrar de la Constitución el artículo que pregona la anexión de Ulster a la República. En las elecciones celebradas en Irlanda del Norte, ganaron el primer puesto los protestantes moderados, (Partido Unionista de Ulster); el segundo lo obtuvieron los católicos moderados y progresistas (el Partido Socialdemócrata Laborista); y el tercero, los católicos nacionalistas radicales pero convencidos de que hay que dejar las armas y utilizar métodos legales: el Sinn Fein. David Trimble, jefe del PUU, y John Hume, líder del PSDL, fueron elegidos Jefe y Vicejefe, respectivamente, del gobierno de la provincia.

Sin embargo, trágicamente, la violencia ha vuelto a estallar entre las comunidades confesionales de Ulster. La tradicional asociación de los protestantes de la provincia (Sociedad de Orange) insistió en efectuar su desfile que todos los años ofende a los católicos y causa incidentes violentos. La minoría más dura y violenta aprovechó la tensión resultante, y ya han muerto en su casa incendiada tres niños católicos.

A pesar de ello, es probable que la paz y el progreso se salven. La mayoría acaba de demostrar que los favorece.

Unión Europea: Grandes Tareas

Austria acaba de asumir la presidencia de la UE por seis meses. Bajo su égida, la Unión debe preparar la introducción efectiva del «euro» como unidad monetaria común en once países. Igualmente deberá dar pasos efectivos hacia la ampliación de la unión hacia el Este, con la eventual incorporación de Polonia, Chequia, Hungría, Eslovenia, Estonia y tal vez Chipre.

HORA INTER NACIONAL

El Drama de Kosovo

La ONU, la OTAN, la OSCE y la UE se esfuerzan por solucionar la rebelión de la provincia de Kosovo (étnicamente albanesa) contra el gobierno de Serbia (parte de Yugoslavia) sobre las bases siguientes: (a) Serbia debe dar mayor libertad a la gente de Kosovo; (b) sin embargo, esa provincia no debe independizarse y separarse en forma completa; (c) debería quedar como provincia autónoma y federada, ya no dentro de Serbia, pero sí de Yugoslavia.

Por fin: oposición israelí pro paz

El gobierno israelí de derecha, dirigido por Benjamín Netanyahu, estaba a punto de destruir definitivamente las esperanzas de paz con los palestinos, a través de una ilegal redelimitación de Jerusalén. Pero el presidente de Israel, Ezer Wasizman (laborista) ha condenado la acción del primer ministro y le ha pedido la renuncia. Por fin, la oposición democrática y partidaria de la paz con los árabes se está poniendo en movimiento, con poderoso respaldo popular. Es probable que estén contados los día de Netanyahu en el poder.

Dos muertes en Nigeria

La república Federal de Nigeria (920.000 km2, 104 millones de habitantes divididos en 250 etnias o tribus; 45% musulmanes, 45% cristianos. 10% animistas: economía dependiente del petróleo en un 90%; ingreso anual per cápita 260 dólares) se encontró hace pocas semanas bajo el mando de un duro dictador militar, Abacha. Sorpresivamente, Abacha falleció de un ataque cardíaco. Otro general, Abubakar, asumió la presidencia de la república. Prometió un retorno al gobierno civil, y elecciones libres, con base en la puesta en libertad del apresado líder democrático Moshood Abiola, un empresario de ideas neoliberales. A punto de ser puesto en libertad, Abiola, a su vez, murió de un infarto. Se sospecha que haya sido envenenado (los caciques tribales son expertos en eliminarse recíprocamente por ese medio).

Nigeria es uno de los países más avanzados y cultos de la llamada «Africa negra.» Sin embargo, su complejidad étnica, geoeconómica y socio-cultural dificultan la transición del poder militar civil.

Demetrio Boersner es internacionalista, Embajador de Venezuela en Austria y Eslovenia y ante los organismos de la ONU en Viena.